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Comisión Permanente de Sistemas Normativos Indígenas 

 
Acta de Sesión Ordinaria  

27 de febrero de 2023 
 
 

En la Sala de Sesiones del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de 

Participación Ciudadana de Oaxaca, ubicada en la Calle de Gardenias 210, Colonia 

Reforma, C.P. 68050, Oaxaca de Juárez, Oaxaca; siendo las trece horas con un 

minuto del día lunes veintisiete de febrero de dos mil veintitrés, en cumplimiento 

a las disposiciones establecidas por el artículo 40 fracciones I y IV; y 42 de la Ley 

de Instituciones y Procedimientos Electorales del Estado de Oaxaca, y en relación 

con los artículos 4, numeral 1, inciso a); 6; 14, numerales 1, 2 y 4; 15 numeral 1; 16, 

17 y 18 del Reglamento de Comisiones del Consejo General del Instituto Estatal 

Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, así como lo establecido en el 

artículo 19 del Reglamento de la Administración y Uso de las Tecnologías de la 

Información y Comunicación del IEEPCO, se convocó a través de correo 

institucional a las Consejeras y Consejero Electorales integrantes de la Comisión 

Permanente de Sistemas Normativos Indígenas (CPSNI) del Instituto Estatal 

Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, y se invitó al resto de las 

consejerías que integran el Consejo General, así como a la Encargada de 

Despacho de la Secretaría Ejecutiva a fin de celebrar la primera sesión ordinaria, y 

en términos del Acuerdo IEEPCO-CG-05/2020, por el que se aprobó la celebración 

a través de herramientas tecnológicas de sesiones virtuales o a distancia del 

Consejo General, Comisiones del Consejo General o Junta General Ejecutiva, 

durante el periodo de medidas sanitarias derivado de la pandemia COVID-19, se 

reunieron integrantes de la Comisión Permanente de Sistemas Normativos 

Indígenas así como la Secretaria Ejecutiva a fin de celebrar la Primera Sesión 

Ordinaria de la Comisión Permanente de Sistemas Normativos Indígenas. Por lo 

tanto, se procedió al pase de lista encontrándose las y los presentes: - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Consejera Presidenta de la Comisión Lcda. Elizabeth Sánchez González 

Consejera Integrante de la Comisión Lcda. Jessica Jazibe Hernández García 

Consejero Integrante de la Comisión Lic. Wilfrido Lulio Almaraz Santibáñez 

Secretario Técnico de la Comisión Mtro. Filiberto Chávez Méndez 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

De esta manera, el Secretario Técnico de la Comisión informó a la Lcda. Elizabeth 

Sánchez González la existencia del quórum legal. Ante ello, la Presidenta de la 

Comisión procedió a realizar la instalación formal de la Sesión siendo las trece 
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horas con cuatro minutos del día lunes veintisiete de febrero de dos mil 

veintitrés. Luego, instruyó al Secretario Técnico poner a consideración de la 

Comisión el Orden del Día. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Enseguida, el Secretario Técnico puso a consideración el proyecto de Orden del Día 

siguiente: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

1. Lista de asistencia y verificación del quórum legal.  

2. Lectura y aprobación del Orden del Día.  

3. Actas de las sesiones de instalación de fecha 25 de noviembre de 2022; 

Primera Extraordinaria Urgente del 30 de noviembre de 2022; Segunda 

Extraordinaria Urgente del 06 de diciembre de 2022; y Tercera 

Extraordinaria Urgente de fecha 14 de diciembre de 2022.  

4. Plan Anual de Trabajo 2022-2023 de la Comisión Permanente de 

Sistemas Normativos Indígenas.  

5. Informe de actividades desarrolladas por la Comisión Permanente de 

Sistemas Normativos Indígenas del periodo noviembre 2022 – febrero 

2023, que rinde el Secretario Técnico de la Comisión.  

6. Asuntos generales.  

7. Clausura de la sesión. 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Acto seguido, la Consejera Electoral Lcda. Elizabeth Sánchez González, 

Presidenta de la Comisión, consultó a la Consejera y Consejero Electoral, si había 

algún punto que incorporar en el apartado de asuntos generales, lo anterior con 

fundamento en los dispuesto por el artículo 14, numeral 2, inciso “d” del Reglamento 

de Comisiones del Consejo General de este Instituto, al no haber intervenciones, 

solicitó al Secretario Técnico someter a votación la aprobación del Proyecto de 

Orden del Día. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Posteriormente, el Secretario Técnico sometió a consideración de la Consejera y 

Consejero Electoral integrantes de la Comisión el Proyecto de Orden del Día, 

quienes de forma económica manifestaron su voto en sentido afirmativo levantando 

la mano, en consecuencia, dicho proyecto quedó aprobado por unanimidad de 

votos, por tal, se informó a la Consejera Electoral Presidenta de la Comisión la 

aprobación correspondiente. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

A probado el Proyecto de Orden del Día, se procedió al desahogo de la Sesión, la 

Consejera Electoral Lcda. Elizabeth Sánchez González, Presidenta de la 

Comisión, solicitó al Secretario Técnico continuar con el siguiente punto en el Orden 

del Día. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Antes de proseguir, el Secretario Técnico solicitó la autorización de la Consejera 

Electoral Presidenta de la Comisión, para someter a consulta la dispensa de la 

lectura íntegra de los documentos que se analizan en la Sesión Ordinaria, mismos 

que fueron remitidos previamente a la Consejera y Consejero Electoral integrantes 

de la Comisión. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
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Por tal situación, la Consejera Electoral Lcda. Elizabeth Sánchez González, 

Presidenta de la Comisión, autorizó al Secretario Técnico formular la consulta 

correspondiente. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Así, el Secretario Técnico sometió a consideración de las Consejeras y Consejero 

Electorales integrantes de la Comisión, la propuesta de dispensa y solicitó 

manifestar en forma económica si era de aprobarse la dispensa de la lectura de los 

documentos que fueron circulados con antelación, en ese sentido, de forma 

económica las Consejeras y el Consejero Electorales integrantes de la Comisión 

manifestaron su voto en sentido afirmativo levantando la mano, quedando aprobada 

la dispensa propuesta por unanimidad de votos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Continuando con el desarrollo de la presente Sesión, la Consejera Electoral 

Presidenta de la Comisión, instruyó al Secretario Técnico pasar al siguiente punto 

del Orden del Día. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

El Secretario Técnico, informó que el siguiente punto del Orden del Día se refería a 

la lectura y aprobación de los Proyectos de Actas de instalación de fecha 25 

de noviembre de 2022; Primera Extraordinaria Urgente del 30 de noviembre de 

2022; Segunda Extraordinaria Urgente del 06 de diciembre de 2022; y Tercera 

Extraordinaria Urgente de fecha 14 de diciembre de 2022 de la Comisión 

Permanente de Sistemas Normativos Indígenas, mismas que anteriormente se 

dispensó la lectura íntegra. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Por tal, la Consejera Electoral Lcda. Elizabeth Sánchez González, Presidenta de 

la Comisión, puso a consideración de la Consejera y Consejero Electoral, los 

Proyectos de Actas referidas por el Secretario Técnico, al no existir comentario 

alguno, solicito someter a votación los proyectos correspondientes. - - - - - - - - - - - -  

El Secretario Técnico consultó a las Consejeras y Consejero Electorales integrantes 

de la Comisión, si era de aprobarse los Proyectos de Actas mencionados 

anteriormente, por lo que, solicito expresar el sentido del voto, la cual quedó de la 

siguiente manera: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Consejera Presidenta, Lcda. Elizabeth Sánchez González - - - - - - - - - - - A favor. 

Consejera electoral, Lcda. Jessica Jazibe Hernández García - - - - - - - - - A favor. 

Consejero electoral, Lcdo. Wilfrido Lulio Almaraz Santibáñez - - - - - - - - A favor. 

De lo anterior, el Secretario Técnico informó a la Consejera Electoral Presidenta de 

la Comisión que, las Actas de Sesiones mencionadas fueron aprobadas por 

unanimidad de votos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Acto seguido, la Consejera Presidenta de la Comisión Permanente, solicitó al 

Secretario Técnico continuar con el siguiente punto del Orden del Día. - - - - - - - - - - 

Ante la instrucción, el Secretario Técnico informó a la Consejera Electoral 

Presidenta de la Comisión, que el siguiente punto en el orden del día 

correspondiente punto cuatro es lo referente al Plan Anual de Trabajo 2022-2023 

de la Comisión Permanente de Sistemas Normativos Indígenas, por lo que, 

solicitó proseguir en el uso de la voz para realizar la presentación correspondiente, 
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mismo que se integra a la presente acta, como primer Anexo, en su versión original, 

de forma íntegra.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Finalizada la presentación, el Secretario Técnico lo hizo del conocimiento de la 

Consejera Electoral Presidenta de la Comisión. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

De lo anterior, la Consejera Electoral Lcda. Elizabeth Sánchez González, 

Presidenta de la Comisión, puso a consideración de quienes integran la Comisión el 

Plan Anual de Trabajo 2022-2023 anteriormente expuesto, por lo que, al no haber 

intervención hizo uso de la voz manifestando que uno de los puntos del Plan Anual 

de Trabajo es el rescate, sistematización y conservación del Archivo de Sistemas 

Normativos Indigenas que fue una propuesta que hizo la Consejera Zaira Hipólito y 

que la ha retomado la Comisión actual, para darle seguimiento y continuidad. 

Posteriormente, solicitó al Secretario Técnico continuar con la Sesión - - - - - - - - - - -  

En esas condiciones, el Secretario Técnico consultó a las Consejeras y al 

Consejero Electorales, integrantes de la Comisión, si era de aprobarse el Plan 

Anual de Trabajo 2022-2023 de la Comisión Permanente de Sistemas Normativos 

Indígenas (CPSNI) expuesto anteriormente, por lo que, solicitó expresar el sentido 

del voto, la cual quedó de la siguiente manera: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Consejera Presidenta, Lcda. Elizabeth Sánchez González - - - - - - - - - - - A favor. 

Consejera electoral, Licenciada Jessica Jazibe Hernández García - - - - - A favor. 

Consejero electoral, Licenciado Wilfrido Lulio Almaraz Santibáñez - - - - A favor. 

De lo anterior, el Secretario Técnico informó a la Consejera Electoral Presidenta de 

la Comisión que, el Plan Anual de Trabajo 2022-2023 de la Comisión Permanente 

de Sistemas Normativos Indígenas, fue aprobado por unanimidad de votos.- - - - - -  

Hecho esto, la Consejera Presidenta de la Comisión Permanente, solicitó al 

Secretario Técnico continuar con el siguiente punto del Orden del Día. - - - - - - - - - - 

El Secretario Técnico informó a la Consejera Presidenta de la Comisión, que el 

siguiente punto del Orden del Día es lo referente al Informe de Actividades de la 

Comisión Permanente de Sistemas Normativos Indígenas correspondiente a 

los meses de noviembre de 2022 a febrero de 2023, por lo que, solicitó proseguir 

en el uso de la voz para realizar la presentación correspondiente, mismo que se 

integra a la presente acta, como segundo Anexo, en su versión original, de forma 

íntegra.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Finalizada la lectura, el Secretario Técnico lo hizo del conocimiento de la Consejera 

Electoral Presidenta de la Comisión, que ingresó a la sesión la Consejera Carmelita 

Sibaja Ochoa.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Concluida la lectura del Informe de actividades, la Consejera Electoral Lcda. 

Elizabeth Sánchez González, Presidenta de la Comisión, puso a consideración de 

la Comisión el Informe de Actividades de la Comisión Permanente de Sistemas 

Normativos Indígenas correspondiente a los meses de noviembre de 2022 a 

febrero de 2023 anteriormente expuesto, por lo que, enseguida solicitó el uso de la 

voz la Licenciada Jessica Jazibe Hernández García, integrante de la Comisión.- - - -  
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En la primera ronda de participación, la Licenciada Jessica Jazibe Hernández 

García, agradeció el uso de la voz, reconoció el trabajo de la Dirección Ejecutiva de  

Sistemas Normativos Indígenas durante el ejercicio 2022 y parte del 2023, así como 

de la Unidad Técnica Jurídica y de lo Contencioso Electoral, la Unidad Técnica para 

la Igualdad de Género y no Discriminación, que estuvieron acompañando los 

trabajos, haciendo trabajo de equipo para que se realizaran los proyectos de 

Acuerdo y Dictámenes de las elecciones por Sistemas Normativos Indígenas y 

agradeció el trabajo y esfuerzo de todas ellas y ellos.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Acto seguido la Lcda. Elizabeth Sánchez González Presidenta de la Comisión 

consultó si había otra intervención y al no haberla, tomó el uso de la voz 

reconociendo el gran trabajo del equipo y el liderazgo del Mtro. Filiberto Chávez 

Méndez en los temas de mediación y gracias a la intervención oportuna en las 

Mesas de Trabajo que evitaron muchos conflictos en los municipios de sistemas 

normativos, por lo que, se pudieron sacar adelante las elecciones. También explicó 

que de los 60 o 70 municipios considerados que tenían complicaciones o conflicto, 

únicamente 10 de ellos no realizaron elección y pasaron a otras instancias, 

agradeciendo también a los integrantes de la Comisión. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Después, el Secretario Técnico solicitó a la Consejera Presidenta de la Comisión el 

uso de la voz en su calidad de responsable del área de Sistemas Normativos  

Indígenas, por lo que, agradeció el apoyo que la autoridad electoral del Instituto dio 

a la Dirección Ejecutiva de Sistemas Normativos Indígenas (DESNI), tanto en lo que 

se refiere al numero de personal como de la disposición de recursos que se 

requirieron para llevar a cabo las elecciones del año 2022 y poder dar cuenta tanto 

al Instituto como a la ciudadanía oaxaqueña.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Posteriormente, la Lcda. Elizabeth Sánchez González Presidenta de la Comisión 

dio por recibido el Informe y solicitó continuar con el siguiente punto del Orden del 

Día. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Enseguida, el Secretario Técnico informó que el punto siguiente es relativo a 

Asuntos Generales y al no existir asuntos que tratar, se daba por agotado el punto 

referido. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Prosiguiendo con la Sesión, la Consejera Electoral Presidenta de la Comisión, 

solicitó seguir con el siguiente punto del Orden del Día, a lo que el Secretario 

Técnico informó que el punto siguiente era la clausura de la presente Sesión 

Ordinaria. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

En razón de lo anterior, la Lcda. Elizabeth Sánchez González, Presidenta de la 

Comisión Permanente de Sistemas Normativos Indígenas, manifestó a las 

Consejeras y Consejeros Electorales que, habiéndose agotado los puntos en el 

Orden del Día y siendo las trece horas con treinta minutos del día veintisiete de 

febrero de dos mil veintitrés, quedaba clausurada la presente Sesión Ordinaria de la 

Comisión Permanente de Sistemas Normativos Indígenas, no sin antes agradecer la 

amable asistencia de todas y todos los Consejeros Electorales. - - - - - - - - - - - - - - -  
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Previa lectura de todas y cada una de las partes que componen la presente Acta de 

la Primera Sesión Ordinaria de fecha veintisiete de febrero de dos mil veintitrés, 

firman de conformidad al calce y al margen quienes en ella intervinieron. - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - C O N S T E - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

 

 

 

 

______________________________ 

LCDA. ELIZABETH SÁNCHEZ GONZÁLEZ 

CONSEJERA ELECTORAL 

PRESIDENTA DE LA COMISIÓN PERMANENTE 

DE SISTEMAS NORMATIVOS INDÍGENAS 

 

 

 

 

______________________________ 

LICENCIADA JESSICA JAZIBE HERNÁNDEZ GARCÍA 

CONSEJERA ELECTORAL INTEGRANTE 

 

 

 

 

_________________________________ 

LICENCIADO WILFRIDO LULIO ALMARÁZ SANTIBÁÑEZ 

CONSEJERO ELECTORAL INTEGRANTE 

 

 

 

 

______________________________ 

MAESTRO FILIBERTO CHÁVEZ MÉNDEZ. 

SECRETARIO TÉCNICO  
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